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Tribunal Regional Eleitoral da Bahia 
tem maioria pela inelegibilidade da 
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Prefeita de Maetinga 
repudia violência que 
toma conta da campanha 
eleitoral no município

FO
TO

: R
EP

R
O

D
UÇ

ÃO
/B

LO
G

 D
ES

TA
Q

UE
 B

A
H
IA

ABATE CLANDESTINO 
É PRATICADO EM 
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BLOCO DE NOTAS

Prêmio Sebrae de Jornalismo 
Universitário

Homenagem

No Nordeste brasileiro, o São João é a festa mais esperada e importante tanto para a cultura 
quanto para economia da região. Segundo o Governo da Bahia, os festejos juninos movimentam 
mais de 1,5 bilhões de reais na economia do Estado. Foi com tema “São João na Bahia é símbolo 

de empreendedorismo” que o estudante do 5º semestre de Jornalismo da Uesb, Murilo Trindade, foi 
destaque no Prêmio Sebrae de Jornalismo, na categoria Jornalismo Universitário.

A etapa estadual do Prêmio aconteceu no dia 10 de setembro, durante o 1º Encontro Baiano de 
Comunicadores, realizado na sede do Sebrae, em Salvador. Murilo conquistou o 2º lugar em sua categoria. 
Para ele, ser premiado foi uma sensação de dever cumprido. “Ser capaz de realizar objetivos, quando a 
gente foca, se esforça e tem apoio e ajuda ao nosso redor. Não foi só eu que ganhei, foi todo o Curso de 
Jornalismo da Uesb, o Site Avoador”, frisou.

A reportagem de Murilo foi veiculada no Site Avoador, Projeto de Extensão da Uesb. Segundo o 
estudante, ao passar pelo centro de Vitória da Conquista, todos os dias, a caminho do trabalho, percebeu 
que a decoração para a festa junina é preparada desde maio. Como o São João é uma de suas grandes 
paixões, decidiu produzir uma reportagem mostrando a força da festa para o empreendedorismo regional.

“Para escrever a matéria, fui entrevistar fontes as oficiais como Xangai, secretário de Cultura de Vitória 
da Conquista, o secretário da CDL (Câmara de Dirigentes Lojistas), as fontes de diferentes setores que 
contribuem para o empreendedorismo local”, relatou.

Sobre o Prêmio – Em sua 11º edição, o Prêmio Sebrae de Jornalismo é dividido em três etapas: 
estadual, regional e nacional. O tema central desta edição foi “A contribuição dos pequenos negócios na 
transformação de realidades locais”. Ao todo, foram cinco categorias disponíveis: texto, áudio, vídeo, foto 
e jornalismo universitário.

Durante a sessão ordinária 
realizada na manhã da sexta-
feira, 13, na Câmara Municipal 

de Vitória da Conquista, Vinícius Barbosa 
Torres, foi homenageado através da Moção 
de Aplauso nº 66/24 pelas conquistas dos 
Campeonatos Brasileiro e Baiano de Jiu-
jitsu no ano de 2024. 

Vinícius agradeceu a homenagem e 
reconhecimento pelos parlamentares 
e ao apoio a todos que treinam com ele 
e o incentivam. Destacou a dificuldade 
que os esportistas enfrentam nessas 
competições e se disse realizado com as conquistas. 

https://www.uesb.br/
EMILY CHAVES - ASCOM – UESB

Caculeense da Comunidade Rural de Barreiro, Murilo Trindade, aluno do Curso de 
Jornalismo da Uesb foi destaque na 11ª Edição do Prêmio Sebrae de Jornalismo, 
Categoria Jornalismo Universitário.
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Eleições 2024 - Assédio 
e Violência de Gênero Economia – Queimadas - 

Financiamento Rural

https://www.defensoria.ba.def.br/
PRISCILLA DIBAI – COMUNICAÇÃO DP/BA

A Defensoria Pública da Bahia se juntou a diferentes Instituições do Estado 
para firmar acordo de cooperação, com fins a enfrentar assédio e 
violência política de gênero no ambiente de trabalho durante as eleições. 

Por meio da troca de informações, estudos e campanhas de conscientização, 
essas instituições querem evitar e combater assédio e violências de gênero 
nos processos eleitorais. Para tanto, planejam o desenvolvimento de ações de 
conscientização, tanto do público interno quanto da população em geral.

O Termo de Cooperação Mútua foi assinado pela Defensora-Geral Firmiane 
Venâncio na quarta-feira (11) e tem vigência de cinco anos, com possibilidade de 
renovação e de novas adesões de órgãos e entidades interessadas.

Assinaram o acordo, além da DPE/BA, o Tribunal Regional do Trabalho da Bahia 
(TRT-BA), o Tribunal Regional Eleitoral da Bahia (TRE-BA), o Ministério Público do 
Trabalho da Bahia (MPT-BA), a Procuradoria Regional Eleitoral da Bahia (PRE-BA), a 
Polícia Civil do Estado da Bahia (PCBA), a Ordem dos Advogados do Brasil – seção 
Bahia (OAB-BA) e a Associação Baiana dos Advogados Trabalhistas (Abat). 

O que é assédio eleitoral no trabalho? - É qualquer tipo de constrangimento, 
coação, intimidação, ameaça ou humilhação do(a) trabalhador(a), com fins de 
interferir no seu voto, apoio, posicionamento ou manifestação política. Conforme 
a Resolução CSJT 355/2023, da Justiça do Trabalho, nenhum empregador ou 
colega de trabalho pode tentar forçar ou constranger o trabalhador a votar em 
um candidato ou partido político específico.

Também é assédio eleitoral quando, no ambiente de trabalho, ocorre distinção, 
exclusão ou preferência por um funcionário por conta da convicção ou opinião 
política, inclusive no processo de admissão. Conforme o Código Eleitoral, a conduta 
é considerada crime tanto empregadores quanto para colegas de trabalho. 

Onde denunciar - A Ouvidoria do TRT-BA e a Ouvidoria da Mulher do TRT-
BA atuam como canais de recebimento de denúncias. Será assegurado o sigilo da 
identidade e dos elementos que permitam a identificação do denunciante. 

O ministro de Estado da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, 
Carlos Henrique Baqueta Fávaro, anunciou no último dia 13, 
durante a participação no Grupo de Trabalho da Agricultura do 

G20, na Chapada dos Guimarães (MT), que o Governo Federal vai oferecer 
uma linha de crédito renovável para produtores rurais afetados por incêndios, 
visando a recuperação de áreas degradadas. Segundo o ministro, serão 
utilizados recursos do RenovAgro (Programa de Financiamento a Sistemas 
de Produção Agropecuária Sustentáveis).

A linha de crédito tinha um recurso total no Plano Safra 2024/25 de R$ 
7,7 bilhões, dos quais cerca de R$ 1,2 bilhão já foram desembolsados, segundo 
dados da Secretaria de Política Agrícola do Ministério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento. A abertura da linha de crédito, de acordo com o ministro 
Carlos Fávaro, já foi autorizada pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva e os 
recursos já devem estar disponíveis a partir desta semana. Os recursos serão 
financiados com prazo de pagamento de até dez anos, dois anos de carência 
e juros de 7% ao ano.

(*) COM INFORMAÇÕES DA AGÊNCIA BRASIL
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Saúde - Febre Oropouche  
jornalismo@saude.ba.gov.br
SECOM – SAÚDE/GOVBA

Mosquito transmissor da Febre Oropouche
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Técnicos da Vigilância da Secretaria da Saúde do Estado da Bahia (Sesab) publicaram um estudo no 
prestigiado periódico Emerging Infectious Diseases do Centro de Controle e Prevenção de Doenças 
(CDC), dos Estados Unidos. O artigo aborda dois casos fatais de Febre Oropouche ocorridos em 2024 em 

pacientes jovens, sem comorbidades, residentes em Valença e Camamu.
A investigação foi conduzida pela equipe da Vigilância Epidemiológica da Sesab, que detalhou a rápida 

evolução dos sintomas nos dois casos, culminando em óbito em menos de uma semana. O vírus Oropouche, uma 
arbovirose de importância crescente na América do Sul, foi detectado em ambas as pacientes por meio de Análises 
Metagenômicas e Exames Laboratoriais rigorosos.

De acordo com a Diretora de Vigilância Epidemiológica do Estado, Márcia São Pedro, a confirmação dos óbitos 
foi realizada após um processo criterioso, com entrevistas domiciliares e análises detalhadas dos Prontuários 
Médicos, além de contato direto com as Equipes de saúde que atenderam as pacientes. “O artigo reafirma o 
trabalho contínuo que temos realizado em conjunto com o Ministério da Saúde no monitoramento de casos e 
Investigação Epidemiológica de Doenças Emergentes”, afirmou São Pedro.

O estudo também contribui para ampliar o entendimento sobre a epidemiologia do vírus Oropouche, 
especialmente fora de regiões tradicionalmente endêmicas. Além disso, reforça a necessidade de vigilância 
intensificada para doenças negligenciadas como essa, que pode causar graves complicações de saúde.

A secretária da Saúde da Bahia, Roberta Santana, declarou: “a publicação desse estudo ressalta nosso compromisso em acompanhar e investigar profundamente cada caso de doenças 
emergentes que afetam a população baiana, buscando sempre maior compreensão científica e melhor resposta ao cenário epidemiológico”.

Atualmente a Bahia registra 960 casos da Febre Oropouche.
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ELEIÇÕES 2024

Tribunal Regional Eleitoral da Bahia 
tem maioria pela inelegibilidade da 
prefeita Ana Sheila Lemos Andrade

redacao@jornaldosudoeste
DA REDAÇÃO

Julgamento foi suspenso por pedido de vista. Se a decisão parcial for mantida, 
prefeita poderá recorrer às Instâncias Superiores

Na Sessão Plenária da manhã desta segunda-feira (16), o 
Tribunal Regional Eleitoral da Bahia formou maioria pela 
inelegibilidade da prefeita e candidata à reeleição Ana 

Sheila Lemos Andrade (União Brasil) na Ação de Impugnação de 
Registro de Candidatura movida pela Frente Partidária União e 
Reconstrução por Conquista (PT, PCdoB, PV, PSD, PSOL, Rede, 
PSB e PSD) e pelo candidato à sucessão municipal Marcos Adria-
no Cardoso de Oliveira (Avante), protocolizada na 41ª Zona Elei-
toral de Vitória da Conquista no último dia 31 de julho, onde foi 
indeferida.

A Ação questiona a candidatura à reeleição da prefeita, sob 
o argumento de que sua mãe, Irma Lemos de Andrade, então 
vice-prefeita, assumiu o cargo de prefeita em 2020, ensejando o 
impedimento em razão da vedação constitucional de três man-
datos sucessivos para um mesmo núcleo familiar.

O Relator da Ação no Tribunal Regional Eleitoral da Bahia, De-
sembargador Pedro Rogério Godinho, votou pela confirmação 
da decisão do Juízo da 41ª Zona Eleitoral de Vitória da Conquista, 
cujo entendimento é de que a mãe da prefeita Ana Sheila Lemos 
Andrade, então vice-prefeita Irma Lemos de Andrade, substituiu 
o ex-prefeito Herzem Gusmão Pereira (MDB) temporariamente e 
após a conclusão da eleição municipal de 2020, o que não criaria 
impedimento para a prefeita ser candidata à reeleição em 2024.

Divergiram do voto do Relator os Desembargadores Danilo 
Costa Luiz, Ricardo Borges Maracajá Pereira, Maurício Kertzman 
e Maíza Seal Carvalho, formando maioria pelo deferimento da 
Ação. Como o Desembargador Moacyr Pitta Lima Filho pediu vis-
ta, a Sessão foi suspensa e não há previsão para que seja reto-

FOTO: PMVC

mada. 
A decisão provisória poderá ser confirmada, mesmo que os 

dois votos restantes sejam favoráveis à prefeita, ou reformada, 
já que há a possibilidade dos Desembargadores que já votaram 
rever o entendimento.

Se o Tribunal Regional Eleitoral baiano confirmar sua inele-
gibilidade, a prefeita poderá manter-se na disputa se conseguir 
um Efeito Suspensivo e ingressar com Recurso no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), cuja sentença, confirmando ou não a de-
liberação do TRE/BA, dificilmente será proclamada, conforme 
entendimento de Advogados Especialista na Legislação Eleitoral 
ouvidos pelo JS, antes do dia 6 de outubro, data prevista para a 
realização do 1º turno. A decisão do TSE, no entanto, terá de es-
tar concluída obrigatoriamente antes da diplomação dos eleitos.

Considerando a hipótese do Tribunal Regional Eleitoral con-
firmar a Inelegibilidade da prefeita, e a sentença ser ratificada 
pelo Tribunal Superior Eleitoral, Ana Sheila Lemos Andrade ainda 
poderá recorrer ao Supremo Tribunal Federal.

Caso a prefeita vença as eleições e tenha sentença desfavo-
rável em todas as Instâncias da Justiça, antes da data prevista 
para a diplomação, o Tribunal Regional Eleitoral deverá marcar 
novas eleições em Vitória da Conquista no prazo de 20 a 40 dias. 

Na hipótese da Ana Sheila Lemos Andrade vencer as eleições 
e a sentença (desfavorável) for proclamada após a sua posse, 
o Tribunal Regional Eleitoral terá de marcar novas eleições que 
poderá ser direta, com os eleitores sendo convocados a decidir 
nas urnas, ou indireta, com votação apenas pelos membros da 
Câmara de Vereadores.
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Prefeita de Maetinga repudia 
violência que toma conta da 

campanha eleitoral no município
redacao@jornaldosudoeste
DA REDAÇÃO

Desde as eleições gerais de 2022, quando o discurso de 
ódio deu o tom das campanhas, incentivados por um 
grupo extremista que contaminou seus apoiadores, 

culminando com as cenas deploráveis da invasão das sedes do 
Palácio do Planalto, Congresso Nacional e Supremo Tribunal 
Federal no dia 8 de janeiro de 2021 por uma horda de crimino-
sos erroneamente rotulados de “patriotas”, tem sido uma pre-
ocupação recorrente em todo o país, principalmente na reta 
final das campanhas das eleições municipais de 2024. 

Relatos de agressões, verbais e físicas, e conflitos duran-
te eventos de campanhas pelas Prefeituras Municipais, Brasil 
afora, tem sido recorrente e preocupam não apenas as auto-
ridades, mas a população. Tanto é que a Segurança Pública, 
embora seja uma atribuição do Estado, tem sido citada entre 
propostas de candidatos e pela população, sempre que ouvida 

sobre as demandas que espera sejam priorizadas pelos futu-
ros prefeitos.

Esse clima de animosidade chegou a Maetinga, que vem 
registrando, nos últimos dias, diversos episódios de violência 
envolvendo apoiadores e simpatizantes dos dois candidatos 
à sucessão municipal – prefeita e candidata à reeleição Aline 
Costa Aguiar Silveira (PSD) e Sérgio Barros Moreira (Avante) – 
que culminaram, na noite do domingo (15) com agressões ver-
bais e físicas que exigiram a intervenção da Polícia Militar, que 
agiu com o uso, inclusive, de spray de pimenta para dispersar a 
multidão e serenar os ânimos.

Assim como não há informação oficial de que tenha sido 
registrada a ocorrência na Delegacia Territorial do município, 
também não há registro de pessoas feridas em decorrência 
dos atos de violência e da ação da Polícia Militar.

Aline Costa Aguiar Silveira, prefeita e candidata à 
reeleição em Maetinga. 

O recrudescimento do clima de animosidade levou a pre-
feita e candidata à reeleição Aline – Drª Aline – Costa Aguiar 
Silveira (PSD), na noite do domingo (15), a usar as redes sociais 
para repudiar os atos de violência que tomam conta da cam-
panha eleitoral do município.

Na Nota de Repúdio que publicou, a prefeita reforça a im-
portância da disputa política ser travada no campo das ideias 
e propostas e pautada na paz e no respeito mutuo às diferen-
ças, enfatizando sua desaprovação a qualquer tipo de violên-
cia, especificamente a de cunho político.

 “Repudio qualquer forma de violência e reafirmo meu com-
promisso com uma política fundamentada na paz, onde todos 
possam expressar suas opiniões e escolhas de forma pacífica 
e democrática”, pontuou a prefeita na Nota, acrescentando 
que, no seu entendimento, “é inaceitável que a disputa política 
seja marcada por agressões e desrespeito”.

Fazendo um apelo à população maetinguense, independen-
temente das convicções político-ideológicas, a prefeita Aline 
Aguiar foi incisiva ao solicitar que população se una para pre-
servar a paz na cidade. E finalizou sublinhando que o diálogo 
deve pautar as discussões no campo político, preservando 
sempre o respeito e a civilidade, que são “valores essenciais 
para a convivência em comunidade”.

FOTO: REPRODUÇÃO/BLOG DESTAQUE BAHIA
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CÂNCER GINECOLÓGICO ATINGE 
MAIS DE 30 MIL MULHERES POR 

ANO NO BRASIL
Alta incidência reforça importância da vacinação contra HPV, controle do 

peso e acompanhamento médico periódico

sistemas@mailingimprensa.com.br
 ÍNTEGRA COMUNICAÇÃO ESTRATÉGICA

O termo “Câncer Ginecológico” engloba diferentes tipos de tumores que afetam os órgãos reprodutivos femininos: colo 
do útero, endométrio, ovários, vagina e vulva. No Brasil, o Instituto Nacional de Câncer (Inca) estima que mais de 30 mil 
mulheres recebam, anualmente, diagnóstico de uma das formas da doença, acendendo o alerta para a importância de 

conscientizar a população sobre o tema. Com o objetivo de divulgar informações de forma clara e acessível, o Grupo Brasileiro 
de Tumores Ginecológicos realiza, desde 2021, a campanha Setembro em Flor, iniciativa que conquistou a adesão de Intuições 
de Saúde em todo o país. 

De acordo com a oncologista clínica Carla Nakata, da Oncomed-MT, a prevenção e o diagnóstico precoce são essenciais para 
melhorar o prognóstico e reduzir a mortalidade decorrente desses tumores. Ela explica que os sintomas e os fatores de risco 
para o câncer ginecológico variam de acordo com cada tipo de tumor e que a detecção em estágios iniciais é a principal aliada 
dos tratamentos.

Atenção aos sintomas 
Para o Câncer de Colo do Útero, os sinais de alerta são sangramentos fora do período menstrual e dores durante a relação 

sexual. “O principal fator de risco é a infecção pelo Papilomavírus Humano, o HPV. A vacina é uma ferramenta fundamental na 
prevenção, pois protege contra os diferentes tipos de vírus. O imunizante está disponível gratuitamente no Sistema Único de 
Saúde (SUS) para meninas e meninos de 9 a 14 anos, pessoas de 9 a 45 anos em condições clínicas especiais, como as que vivem 
com HIV/Aids, transplantados de órgãos ou medula óssea e pacientes oncológicos (imunossuprimidos)”, afirma. 

De incidência maior em mulheres acima de 45 anos ou que já estão na menopausa, os cânceres de útero e endométrio tam-
bém têm o sangramento como principal ponto de atenção. “Para esse tipo de tumor, o envelhecimento e a obesidade são fato-
res de risco importantes. Temos acompanhado uma alta no número de casos da doença, ao mesmo tempo em que estudos têm 
registrado o aumento do sobrepeso na população feminina em todo o mundo”.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Para o Câncer de Ovário, a genética pode desempenhar um papel importante, especialmente em mulheres com histórico fa-
miliar. Neste contexto, ter o mapeamento genético por meios de testes dos genes BRCA é fundamental. Já os tumores de vulva 
e vagina são mais raros e de desenvolvimento lento. Já os tumores de vulva e vagina são menos frequentes e também estão 
associados ao HPV, surgindo a partir de verrugas ou feridas que não cicatrizam.

A especialista ressalta que visitas regulares ao ginecologista com a realização de exames preventivos, dentre os quais o Pa-
panicolau, são essenciais à detecção precoce de lesões no colo do útero, conferindo maior cuidado e manutenção da saúde em 
geral das mulheres. Na agenda de cuidados íntimos, a utilização de preservativo nas relações sexuais e adoção de hábitos de 
vida saudáveis também estão entre os aliados na prevenção à doença.

Oncologia de Precisão 
A escolha do tratamento pode variar de acordo com o local do tumor e a fase da doença, podendo ser adotadas cirurgia, 

quimioterapia e radioterapia. A tecnologia tem avançado significativamente na forma como os tumores ginecológicos são tra-
tados, com destaque à cirurgia robótica. Já realizado em Mato Grosso, o procedimento minimamente invasivo traz relevantes 
benefícios.

A cirurgiã oncológica da Oncomed-MT, Danielly Gobbi, que se dedica à modalidade robótica há mais de quatro anos e primeira 
mulher a realizar uma cirurgia robótica voltada a tumores ginecológico no Estado, destaca que a modalidade é indicada para a 
maioria dos tumores dessa região. Segundo ela, a cirurgia robótica não só melhora o conforto do paciente, mas também propor-
ciona uma precisão maior durante a operação.

"O robô permite mais segurança nos movimentos e amplia nossa visão em até 15 vezes, com a transmissão de imagens em 3D. 
Dessa forma, é possível preservar estruturas importantes da região como pequenos nervos e vasos, tornando o procedimento 
menos invasivo, com menos dor pós-cirúrgica e menor tempo de recuperação”.

A especialista explica que a cirurgia robótica é realizada por meio de pequenas incisões, com o auxílio de instrumentos preci-
sos e uma câmera de alta definição. “A cirurgia Robótica tem evoluído de forma significativa, oferecendo uma nova perspectiva 
para o tratamento dos tumores ginecológicos. Por meio da técnica conseguimos garantir que a paciente não apenas supere o 
câncer, mas também mantenha uma boa qualidade de vida após o tratamento."
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ABATE CLANDESTINO É PRATICADO 
EM QUASE UM TERÇO DOS 
MUNICÍPIOS BAIANOS
Campanha do MPBA alerta sobre riscos da prática 
e como verificar procedência segura da carne

A carne que chega à mesa de consumidores de 114 municípios baianos pode não ser própria para o consumo. A infor-
mação pode ser extraída de relatório de 2024, encaminhado pela Agência Estadual de Defesa Agropecuária da Bahia 
(Adab) ao Ministério Público da Bahia, com resultados das fiscalizações realizadas pela agência neste ano. Segundo o 

documento, as inspeções identificaram abate clandestino em quase um terço das cidades do Estado.

Essa realidade traz riscos à saúde da população, uma vez que a carne de abate clandestino não passa pelos controles de 
segurança sanitária dos órgãos reguladores. Para alertar a sociedade, conscientizar sobre a importância de atentar para pro-
cedência do produto e estimular denúncias da ilegalidade às autoridades, o MPBA lançou a campanha publicitária com o mote 
‘Quando o abate é clandestino, a procedência não é só duvidosa: é crime’. O início da campanha, nessa quarta-feira, 11, coin-
cide com o dia em que se comemorou 34 anos do Código de Defesa do Consumidor (CDC). O relatório subsidiou nota técnica 
enviada pelo Centro de Apoio Operacional de Defesa do Consumidor (Ceacon) às Promotorias de Justiça para verificar os es-
tabelecimentos comerciais e frigoríficos. Até o momento, foram instaurados nove procedimentos para apurar a regularidade 
do abate. Denúncias podem ser feitas por meio do Disque 127 e pelo site de atendimento ao cidadão (https://atendimento.
mpba.mp.br/).
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Spots de rádio, cards e vídeos nas redes sociais institucionais alertam que o preço abaixo do mercado pode ser um indício 
de procedência duvidosa e que é necessário verificar se o produto traz os selos que atestam a efetiva fiscalização federal, do 
Ministério da Agricultura e dos Sistemas de Fiscalização Estadual (SIE) e Municipal (SIM).  “O abate clandestino dificulta o con-
trole sanitário e o rastreamento da carne, na medida em que impede a realização de exames adequados nas carcaças e realiza 
o abate sem a devida observância de normas e procedimentos sanitários durante a manipulação do animal. Estudos realizados 
por órgãos da saúde pública comprovaram que existem, atualmente, mais de 30 doenças transmissíveis via carne contami-
nada. Entre as principais zoonoses, encontram-se a tuberculose, cisticercose, brucelose, botulismo, aftosa e raiva”, destaca a 
coordenadora do Ceacon, promotora de Justiça Thelma Leal.

Segundo ela, os órgãos fiscalizadores estimam que, na Bahia, entre 40% e 50% do abate seja realizado de forma clandestina, 
portanto em locais inadequados e em condições insalubres. A promotora avalia que houve pequenos avanços nos últimos anos, 
já que “diversos frigoríficos privados foram construídos e os matadouros públicos em sua maioria foram desativados”. Segun-
do a Adab, o parque industrial baiano conta com 39 frigoríficos legalizados. No entanto, complementa Thelma Leal, o desafio 
é fazer com que os produtores que realizam abate de forma clandestina passem a fazê-lo nos estabelecimentos privados, de 
forma regular e com obediências às normas sanitárias e com cumprimento das normativas para transporte e comercialização. 
“Urge um combate ao abate clandestino de forma integrada, convergente e efetiva, por meio de atuação conjunta dos órgãos 
de Vigilância Sanitária, Sistema Único de Saúde, Prefeituras, Ministérios Públicos, autoridades policiais, bem como, das em-
presas que exploram a atividade de maneira lícita e conforme as exigências legais, além da sociedade em geral, no sentido de 
contribuir na identificação e divulgação da possível existência de locais onde ocorra abate clandestino de animais”, destacou.

Crime

Thelma Leal explica que o abate clandestino pode gerar diversas penalidades administrativas, de multa a interdição do esta-
belecimento, e pode ser considerado crime contra as relações de consumo, com pena de até cinco anos de prisão (artigo 7º da 
Lei 8.137/199); de afirmação falsa ou enganosa sobre produtos e serviços (previsto no artigo 66 do CDC), com pena de até um 
ano de detenção e de maus-tratos a animais (Lei de Crimes Ambientais), também com pena de até um ano de prisão. “Nos fri-
goríficos legalizados, o atordoamento do animal se dá entre 100 a 200 milésimos de segundos, ao passo que, nos clandestinos, 
o animal agoniza por longos minutos, uma vez que é impiedosamente abatido a golpes de facão, machado ou marreta”, afirmou.
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ROBERT REITER É  CEO DA DHL GLOBAL 
FORWARDING DOS ESTADOS UNIDOS

O QUE FAZER QUANDO A ALTA TEMPORADA CHEGA MAIS 
CEDO DO QUE O PREVISTO

No clássico filme de 1996, “Um Herói de Brinquedo”, Arnold Schwarzenegger interpreta um pai desesperado para 
encontrar, na véspera de Natal, um brinquedo que está esgotado. É possível se identificar com o arrependimen-
to de quem deixou para fazer compras na última hora, mas é pouco provável que um profissional de logística 

da área de varejo tenha o mesmo problema. Para garantir o estoque, é necessário começar um planejamento meticuloso 
com antecedência de até doze meses.

Normalmente, os varejistas começam a comprar os artigos de Black Friday e Natal em setembro, quando também au-
menta o fluxo de transporte. A maior parte das mercadorias é enviada por via marítima entre agosto e outubro, e a outra, 
de produtos mais urgentes ou inesperadamente populares, é embarcada no modal aéreo a partir de meados de setembro.

Neste ano, porém, tudo indica que a alta temporada de frete marítimo esteja ocorrendo dois meses antes do habitual. 
Já está havendo uma antecipação dos embarques marítimos por diversas razões: maior capacidade de armazenamento 
nas pontas, uma inesperada e breve queda no valor do frete e a tentativa de evitar possíveis interrupções no transporte 
por conta das negociações trabalhistas nos portos da Costa Leste e o risco de aumento das tarifas chinesas após as 
eleições de novembro. Outro fator que contribui para isso são os contínuos problemas de capacidade em navios, cau-
sados pelas ameaças aos transportadores que transitam pelo Mar Vermelho e pelo congestionamento nos portos na Ásia.

Além desses desafios globais, o Brasil também enfrenta questões particulares que afetam a logística, em especial 
durante a alta temporada. Um dos principais fatores é o congestionamento crônico nos principais portos do país, como 
Santos e Paranaguá. Esse congestionamento pode levar a atrasos na movimentação de mercadorias, o que pode gerar 
um aumento do tempo de espera dos navios. Com a alta temporada chegando mais cedo, esses problemas se agravam, 
pois o aumento do volume de embarques eleva ainda mais a pressão sobre a infraestrutura portuária. Para mitigar esses 
desafios, é crucial que os varejistas brasileiros planejem com antecedência e considerem a possibilidade de redirecionar 
suas cargas para portos menos sobrecarregados ou até mesmo investir em opções de transporte intermodal. A colabo-
ração próxima com fornecedores de logística que tenham a capacidade de ajustar rotas pode ser decisiva para garantir 
que os produtos cheguem ao mercado no momento certo.

O mercado de transporte aéreo também já começa a ficar sobrecarregado com os volumes de e-commerce saindo da 
região Ásia-Pacífico, o que complica o planejamento de quem está atrasado em recompor seus estoques para as festas 
de final de ano.

O que fazer para ajudar o varejista que perdeu esse movimento de antecipação dos embarques da alta temporada? 
No passado, seria mais difícil atender esses clientes. Mas, desde a pandemia, a indústria de cadeia de abastecimento se 
adaptou para lidar com interrupções nos fluxos comerciais. É provável que os fornecedores de logística implementem 
planos de contingência e lancem mão de soluções criativas para trazer as mercadorias para o local onde serão adquiridas. 
Exemplos disso incluem redirecionar cargas por diferentes portos e mixar modos de transporte – como marítimo e aéreo 
– para evitar áreas de alto risco ou gargalos.

Outra vantagem é que a tecnologia avançou e mais fornecedores de logística podem oferecer visibilidade sobre o fluxo 
de cargas e eventos, permitindo reações em tempo real. A combinação entre IA e análise de dados está revolucionando 
o cálculo de tempo de chegada dos navios, considerando uma gama mais ampla de variáveis, desde condições meteo-
rológicas até o desempenho do veículo, para fornecer previsões mais precisas que apoiam o planejamento. Isso favorece 
particularmente aqueles varejistas que disponibilizam seus próprios dados para seus fornecedores. Trabalhar com par-
ceiros que oferecem uma solução de logística de ponta a ponta e que possuem tecnologia avançada, pode permitir adap-
tações para recompor estoques mais facilmente.

Em último caso, talvez o varejista tenha que alocar orçamento para fretes premium. Para os produtos mais demanda-
dos e os bens de alto valor, é preciso minimizar o risco de falta de estoque utilizando opções de transporte que ofereçam 
mais capacidade e rápidos tempos de trânsito. Serviços intermodais, por exemplo, podem oferecer reduções significa-
tivas no trajeto e, em alguns casos, já ter espaço garantido reservado com transportadoras aéreas e marítimas. O LCL 
(carga menor que o contêiner), embora mais caro do que os contêineres completos, frequentemente têm prioridade com 
os transportadores marítimos.

Talvez a notícia mais tranquilizadora de todas seja que, embora a alta temporada tenha chegado mais cedo em 2024, 
a cadeia de suprimentos está mais bem posicionada do que nunca para lidar com o inesperado. Ainda há oportunidade 
para agir e garantir que os produtos estejam disponíveis para os clientes. Neste cenário, a chave para o sucesso será a 
capacidade de se adaptar rapidamente e explorar novas soluções. Quem conseguir manter uma abordagem flexível e 
estratégica, aproveitando ao máximo a tecnologia e os recursos disponíveis, estará melhor preparado para superar 
as dificuldades e atender à demanda. Ao enfrentar esses desafios com criatividade e resiliência, não apenas 
atenderão às expectativas dos clientes, mas também fortalecerão sua posição no mercado para o futuro.
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ADVOGADO E ESCRITOR
E MAIL: JUAREZALVARENGACRU@GMAIL.COM

A IMPRENSA DO INTERIOR

Há 40 anos atrás um lavrador que morava na roça morria sem conhecer sua cidade natal. Hoje a notícia é em 
tempo real. Digo isto para realçar a importância da imprensa interiorana. Deve ser incentivada e valorizada. Não 
trocar o idealismo pelo profissionalismo, mas unir ambas. Somente assim estes sustentáculos poderão edificar 

e alavancar o progresso das cidades. Pois sabemos que em todo o empreendimento há um pensamento.
 Este patrimônio público que é a imprensa do interior deverá fiscalizar, aplaudir e procurar a difícil imparcialidade.
 Jogar sua arquitetura de palavras poderá criar leitores conscientes e despertará um instinto social apurado capaz 

de mobilizar para questões substanciais provenientes do atritoso mundo local.
 A imprensa interiorana é um andaime que suporta as novas demandas da sociedade local. Buscar dar publicidade 

aos fatos bons e ruins da comunidade é sua função. ESCREVER COM INTELIGÊNCIA, CENSURAR COM EQUILÍBRIO E ELO-
GIAR COM DESPRENDIMENTO fortalecerá sua penetração nas entranhas da sociedade local.

 Desde do tempo dos versos sentimentais até a análise crítica dos acontecimentos, a evolução da imprensa interi-
orana vem acelerando, amenizando os impactos negativos dos atos sem observadores.

 O medo do julgamento popular poderá criar nas autoridades uma discriocinaridade contida. E somente a imprensa 
poderá levar a comunidade os fundamentos éticos, fazendo assim conter as falcatruas escondidas nas cavernas do pod-
er implícito.

 Hoje sabemos da velocidade dos acontecimentos e da amplitude de suas repercussões. E isto é de capital im-
portância para intimidar os personagens públicos de suas ousadias de condutas ilícitas.

 A imprensa do interior é a maior pérola do mundo comunicativo moderno. Fica perto da realidade local com o 
poder de transformar a sociedade em linha ascendente. Por isto sua credibilidade e respeitabilidade vêm afirmando ve-
lozmente.

 Hoje é imprescindível para qualquer cidade e serve de instrumento eficaz no progresso da comunidade.
 Do alto falante da igreja até as mais modernas máquinas, o mundo comunicativo está em processo de ascensão. 

Adicionado a isto, vem o talento humano que não tem lugar para nascer.
 Como admirador e militante da imprensa interiorana termino sintetizando com um grande poeta que dizia: 
“o mundo começa na minha aldeia”.
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PRIMEIRO SOUJUVS NO INTERIOR 
BAIANO CELEBRA JUVENTUDE 
EM VITÓRIA DA CONQUISTA

https://www.ba.gov.br/
ANDERSON OLIVEIRA – SECOM/GOVBA

Neste domingo (15), Vitória da Conquista foi a primeira parada do Festival SouJuvs no interior baiano. A iniciativa do 
Governo do Estado, por meio da Coordenação Geral de Políticas Públicas de Juventude (Cojuve), que é vinculada à Se-
cretaria Relações Institucionais (Serin), promove uma série de apresentações artísticas e culturais em diversas regiões, 

destacando a diversidade cultural e a história da Bahia.
O tema desta primeira edição foi “Independência da Bahia”. No palco montado no Centro de Cultura Camillo de Jesus Lima, 

se apresentaram diversas atrações musicais, conhecidas pelo público local, como DJ Afrolatina, Roça Sound, Pipa, Supremo MC 
e Grupo Vozes do Beco.

“Eu acho que a juventude na Bahia tem recepcionado muito bem as ações, o programa, tudo que o governo tem construído 
com um olhar muito específico. Então, isso aqui é o resultado de um processo, de um compromisso do governador Jerônimo Ro-
drigues para garantir que a gente possa fazer o presente e ver o futuro que a gente quer para a juventude da Bahia”, destacou 
Coordenador do Cojuve, Nivaldo Millet.

Para a Articuladora Cultural do Grupo Vozes do Beco, Laiz Gonçalves, foi uma grande emoção participar do Festival. “Não tenho 
nem palavras para descrever. Um momento único que a gente viveu, de estar mostrando nosso trabalho, da nossa comunidade 
para esses jovens e, assim, empoderando também, dizendo que a gente pode, que a gente deve ocupar, sim, esses espaços que 
são nossos também”, comemorou Laiz. Com moradores da comunidade Vó Dola, o primeiro Quilombo Urbano de Vitória da Con-
quista, o Vozes do Beco animou o público com repertório de músicas autorais.
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O casal Rian Oliveira e Carla Souza estavam atentos, curtindo as apresentações. “Está muito legal. A gente precisa desse in-
centivo para a cultura. A gente precisa desse resgate para as pessoas que representam a cidade, que fazem um papel importante 
para a sociedade”, afirmou Rian. “Adorei, adorei. As Negras do Beco de Vó Dola, elas se apresentam culturalmente, economica-
mente, socialmente, com papéis muito importantes para a sociedade”, completou Carla.

O SouJuvs é um Movimento de Multilinguagens e Programação com diversas atividades formativas e interativas, com o objeti-
vo de fortalecer e ampliar a visibilidade de ações promovidas pelo Governo baiano para a juventude. O artista Lans Chosen produ-
ziu grafites, com imagens de Maria Felipa e Maria Quitéria, duas importantes mulheres que lutaram pela Independência da Bahia.

“Hoje é muito importante, pois é o Dia da Democracia, e a democracia sem a juventude, não faz sentido. A Secretaria de Assis-
tência e Desenvolvimento Social da Bahia tem como primazia envolver toda a juventude, seja ela no contexto de vulnerabilidade 
social, assim como na segurança alimentar. “Todos os nossos Programas beneficiam a juventude para integrá-la”, pontuou o titu-
lar da Secretaria de Assistência e Desenvolvimento Social (Seades), José Leal.

Já em Camaçari, no dia 27 de setembro, vai ser discutida a “Revolta dos Búzios”. O último espetáculo será realizado em Feira 
de Santana, no dia 29 de setembro, com o tema “Valorização Ancestral através dos Blocos Afros”.

Próximas paradas

Após Vitória da Conquista, será realizada uma série de edições do SouJuvs em outras cidades. Para os próximos encontros, 
as atrações ainda estão em definição, mas as datas já estão estabelecidas. No dia 20 de setembro, Barreiras receberá o mesmo 
formato de evento, com foco no tema “Sustentabilidade e Meio Ambiente”. Depois será a vez de Ilhéus sediar o festival. No dia 22, 
o tema abordado será “Os Donos da Terra”.
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ISIDOROS KARDERINIS NASCEU EM ATENAS EM 
1967. É JORNALISTA, ROMANCISTA E POETA. 
FACEBOOK: KARDERINIS ISIDOROS

CIMEIRA DOS BRICS 2024: UM EVENTO IMPORTANTE

A Cimeira dos BRICS será realizada em Kazan, capital do Tartaristão, uma cidade russa 
situada na confluência dos rios Volga e Kazanka, na Rússia central europeia, de 22 a 
24 de outubro de 2024.

A partir de 1 de janeiro de 2024, mais cinco países aderiram à coligação de cinco nações 
BRICS que tinha quatro membros (Brasil, Rússia, Índia e China) na sua fundação em 2009 e 
em 2010 a África do Sul também aderiu. Esses países são o Egipto, o Irão, os Emirados Árabes 
Unidos, a Etiópia e a Arábia Saudita, que, no entanto, não deu o passo final de adesão à 
aliança do “Sul Global” e participa como observador-visitante nas reuniões do bloco.

Este facto é um forte indício do crescente poder da união e do seu papel nos assuntos 
internacionais. Os BRICS estão a atrair um número cada vez maior de apoiantes e de países 
com ideias semelhantes que partilham os princípios e valores fundamentais da coligação.

Os BRICS são apresentados como uma alternativa ao que os seus membros consideram 
instituições controladas pelo Ocidente, como o Banco Mundial e o Fundo Monetário 
Internacional. Os novos membros podem potencialmente obter acesso ao financiamento 
através do banco de desenvolvimento da coligação, bem como expandir as suas relações 
políticas e comerciais.

Assim, os países BRICS representam colectivamente agora 45% da população mundial 
com aproximadamente 3,5 mil milhões de pessoas, um terço da superfície sólida da Terra, 
44% da produção global total de petróleo, bem como quase 1/3 do PIB global, totalizando 
aproximadamente 29 triliões de dólares, tendo ultrapassado em termos de paridade de poder 
de compra o G7, o grupo das sete economias mais poderosas do mundo desenvolvido.

O Presidente russo, Vladimir Putin, observou que os países BRICS estão a desenvolver-se 
a um ritmo muito rápido e estes ritmos continuarão a intensificar-se. A força económica dos 
BRICS é expressa para além dos outros ao nível do FMI, onde a sua quota de 8,4% em 2001 
atingiu 25,8% em 2022, enquanto no mesmo período a quota do G-7 diminuiu de 64,6% para 
42,9%.

Os BRICS e a Organização de Cooperação de Xangai (OCX) lutam em conjunto contra o 
sistema económico neocolonial imposto pelo Ocidente e, ao mesmo tempo, complementam-
se, tendo como principal objectivo a desdolarização, enquanto ao mesmo tempo os BRICS 
se expandem com novos países e tornando-se mais forte. E complementam-se porque a 
Organização de Cooperação de Xangai (OCS) não pode, por si só, criar um sistema monetário 
único que seja uma alternativa ao dólar norte-americano.

Os BRICS não existiriam finalmente sem a Organização de Cooperação de Xangai (OCS), 
uma vez que esta última é uma comunidade internacional de Estados que constituem 
objectivamente o núcleo do confronto com o mundo centrado nos EUA.

A Cimeira de Outubro em Kazan confirmará o direito voluntário dos membros da coligação 
BRICS de desdolarizar o comércio e as transacções financeiras entre si e dará mais um passo 
na direcção da criação de uma moeda para a Aliança- embora este objectivo seja difícil-
que vai bater claramente a grande arma monetária dos EUA. A Rússia já realiza 75% do seu 
comércio fora do dólar.

Poderá haver alguma surpresa na cimeira com o anúncio de um novo sistema de pagamentos 
internacional, uma alternativa ao SWIFT, à medida que crescem os relatos de que os membros 
da coligação estão a finalizar consultas e procedimentos técnicos. O pedido dos BRICS para 
um SWIFT alternativo tem sido um objectivo declarado desde 2015. O primeiro problema foi 
e é a liquidação em moedas nacionais, ou seja, taxas de câmbio sem a mediação do dólar. 

Neste contexto, os BRICS comprometeram-se no ano passado com uma possível moeda 
comum ou algo semelhante.
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O desejo de vários Estados da “periferia” de se libertarem do dólar é também particularmente 
importante. É assim que vemos, por exemplo, os países do Sudeste Asiático, como a Malásia, 
a Tailândia-que deverá ser aceite nos BRICS na Cimeira de Kazan-e o Vietname a avançarem 
nesta direcção. É importante notar que 60% do comércio entre a Rússia e o Vietname é 
actualmente realizado sem o dólar americano e o euro.

A cooperação positiva e construtiva com todos os países interessados, os cerca de 30 
países que batem à porta dos BRICS, incluindo o México, o Bangladesh, o Congo, a Nigéria, 
o país mais populoso de África, etc., será uma prioridade fundamental da coligação, que 
visa também reforçar a cooperação nos contactos culturais e humanitários, promover a 
cooperação na ciência, alta tecnologia, cuidados de saúde, protecção ambiental, cultura, 
desporto, intercâmbio de jovens e sociedade civil.

Vale a pena notar que a aliança BRICS estendeu o seu primeiro convite à Venezuela, rica 
em recursos, para participar na 16ª cimeira de Kazan, que se aderir aos BRICS e parar de 
vender quotas de petróleo a empresas norte-americanas, as consequências poderão ser 
desastrosas para os Estados Unidos.

Construir um sistema de relações internacionais mais justo e democrático, livre de ditames, 
violência e pressão de sanções e baseado na igualdade real é, ao mesmo tempo, o objectivo 
claro da coligação BRICS.

Os países do Sul Global devem livrar-se do colonialismo económico e controlar os seus 
próprios recursos produtores de riqueza através de uma frente de “descolonização”. Isto 
pode ser conseguido, em primeiro lugar, através da “desdolarização” do comércio mundial. 
Este desenvolvimento começou com a venda de petróleo pelos principais produtores em 
moedas nacionais, ou com a expulsão dos franceses da África Ocidental, onde no Níger 
obtinham o urânio para as suas centrais nucleares a um preço muito baixo em comparação 
com o preço do comércio internacional.

Os BRICS, no entanto, embora desenvolvam dinamicamente a cooperação entre si 
em vários domínios, não adquiriram a estrutura e organização de outras organizações 
internacionais, uma questão que será provavelmente examinada na cimeira de Kazan, uma vez 
que as prioridades políticas da presidência russa incluem a “Promoção do desenvolvimento 
institucional dos BRICS”.

Para terminar, gostaria de sublinhar que a Cimeira de Kazan marcará o início do fim do 
dólar norte-americano como única moeda de reserva global, o declínio do domínio dos EUA 
e do mundo ocidental em geral, e o nascimento de uma nova era, um mundo multipolar 
democrático.
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CINE MOVIMENTA CENTRO EXIBIRÁ 
FILME COTADO PARA O OSCAR E CLÁSSICO 

CONTEMPORÂNEO REMASTERIZADO EM 4K

reprotagem@jornaldosudoeste.com
POR AGÊNCIA BRASIL

"Sem Coração" e "Durval Discos" são os destaques da última sessão da temporada, nesta terça, 17

Nesta terça-feira, 17, o projeto Cine Movimenta Centro encerra sua primeira temporada com a exibição do fil-
me alagoano Sem Coração, de Nara Normande e Tião, às 15h. O longa está cotado para representar o Brasil 
no Oscar 2025, após ser indicado pela Academia Brasileira de Cinema como um dos 12 filmes habilitados para 

concorrer à categoria de Melhor Filme Internacional. 

No elenco, Maeve Jinkings (Pedágio, Aquarius, O Som ao Redor) interpreta a mãe da personagem principal Tamara, 
enquanto Erom Cordeiro (A Divisão, DNA do Crime) faz o papel do pai. O filme também marca a estreia no cinema do 
ator baiano e influencer Kaique Brito, que interpreta Binho, um jovem explorando suas primeiras experiências sexuais.

Na sessão noturna, às 19h, o público poderá conferir a versão remasterizada em 4K de Durval Discos, um clássico 
contemporâneo do cinema brasileiro. O filme de Anna Muylaert volta às telas com uma qualidade visual aprimorada, tra-
zendo a oportunidade para uma nova geração redescobrir essa obra. Com Ary França e Letícia Sabatella, Durval Discos 
foi amplamente aclamado em sua estreia, conquistando sete prêmios no Festival de Gramado em 2002. 

Programação

A programação do dia 17 de setembro conta ainda com o curta-metragem Aulas que Matei, de Amanda Devulsky e 
Pedro B. Garcia, na sessão das 15h, e com o curta-metragem Belos Carnavais, de Thiago B. Mendonça, às 19h.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Sobre o Cine Movimenta Centro

O Cine Movimenta Centro é um projeto dedicado a democratizar o acesso ao cinema brasileiro, promovendo a exi-
bição de filmes de longa e curta metragens de forma simultânea nas cidades de Vitória da Conquista, Itabuna, Jequié, 
Guanambi e Porto Seguro. Com sessões gratuitas, o projeto visa transformar os Centros de Cultura em salas de cinema 
digitalizadas e acessíveis, oferecendo ao público uma experiência cinematográfica única e enriquecedora. 

O Cine Movimenta Centro foi contemplado nos Editais da Paulo Gustavo Bahia e tem apoio financeiro do Governo do 
Estado da Bahia através da Secretaria de Cultura via Lei Paulo Gustavo, direcionada pelo Ministério da Cultura, Governo 
Federal. Paulo Gustavo Bahia (PGBA) foi criada para a efetivação das ações emergenciais de apoio ao setor cultural, 
visando cumprir a Lei Complementar nº 195, de 8 de julho de 2022.

SERVIÇO

Cine Movimenta Centro
Data: De julho de 2024 a março de 2025
Locais: Centro de Cultura Camillo de Jesus Lima (Vitória da Conquista), Centro de Cultura ACM (Jequié), Centro de 

Cultura Adonias Filho (Itabuna), Centro de Cultura de Porto Seguro e Colégio Modelo de Guanambi
Horário: Todas as terças-feiras às 19h; sessões adicionais às 15h a cada 15 dias
Entrada: Gratuita
Para mais informações, acesse o site oficial e acompanhe as atualizações nas redes sociais do projeto.
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Paulo Hayashi Jr.

DOUTOR EM ADMINISTRAÇÃO. PROFESSOR E 
PESQUISADOR DA UNICAMP.

DE ÁGUA PARA VINHO

Jesus Cristo, nosso modelo e guia para a humanidade, apresenta uma série de lições preciosas para 
que o ser humano possa viver com a verdade e trilhar a existência de forma a colher os bons resulta-
dos no final. São famosas suas parábolas e o sermão dos montes, bem como também sua passagem 

que transforma água em vinho nas bodas de Caná (João 2:1-11). Entretanto, além da interpretação literal de 
transformação dos líquidos, pode-se entender metaforicamente como a própria questão do ser humano. Um 
indivíduo quando nasce apresenta uma composição de seu corpo físico superior a 80% de água e, conforme 
passa o tempo, vai se “desidratando”, sendo 70% uma pessoa adulta e em torno de 50% para um idoso. O 
tempo passa, mas infelizmente muitas pessoas ao invés de se tornarem melhores, tal como o vinho, “vina-
gram” em ressentimentos, mágoas, raivas, frustrações, arrependimentos, etc. Por isso, a necessidade da hu-
mildade e do perdão. De escutar as recomendações do mestre Nazareno para que as provações sejam venci-
das de forma adequada. Mais do que o simples acúmulo material, a vitória sobre suas próprias imperfeições 

e más tendências. Viver preso a eventos ruins pode acabar arruinando uma existência inteira. É essencial 
então o perdão para deixar a carga negativa de lado. Quem perdoa deixa de carregar peso desnecessário 

na mente e no coração. Com isso, pode ir mais leve e rápido. Perdoar e amar são as regras básicas de 
Cristo, assim como amar a Deus, pois tudo é aprendizagem e lição para o engrandecimento e a ma-

turidade do ser humano rumo à perfeição.
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Com foco na revitalização de mata 
ciliar, projeto promove plantio de 

mudas na Bahia

pedro@apexagencia.com.br
PEDRO GUIMARÃES

Programa ambiental produziu cerca de 18 mil mudas 
ao longo de 2023

FOTO: DIVULGAÇÃO

Tendo em vista o combate ao desmatamento e a gestão sustentável dos recursos hídricos, o projeto 
Revitalização de Mata Ciliar promove o plantio de mudas nos municípios do sul da Bahia. O programa, 
que já produziu cerca de 18 mil mudas, foi implementado pela Empresa Baiana de Águas e Saneamento 

(Embasa) e conta com o apoio do Comitê das Bacias Hidrográficas dos Rios Peruípe, Itanhém e Jucuruçu (CBH-
PIJ), além de outros órgãos ambientais municipais e estaduais.

O coordenador de Meio Ambiente na Embasa Regional de Itamaraju, que atua como vice-presidente do 
CBHPIJ, Marcos Emilio Britto, explica que a mata ciliar é a formação vegetal localizada nas margens dos córre-
gos, lagos, represas e nascentes. "Nós perdemos muita mata ciliar. E a ideia também é que a gente sensibilize, 
através da educação ambiental, esses fazendeiros para que preservem. Claro, com corredores ecológicos, cor-
redores para o gado beber água ou o que for. Mas que preservem o máximo essa mata ciliar", aponta.

Com isso, ele pontua que o projeto visa a reabilitação de matas ciliares, nascentes e recuperação de áreas 
degradadas. O processo inclui o plantio de mudas e ações de conscientização da população, a exemplo das 
parcerias com as escolas e palestras na região. Antes do plantio, a primeira fase do projeto consiste na identi-
ficação da área e contato com o responsável pela localidade sobre a proposta de revitalização.  

As matas ciliares, também conhecidas como mata de galeria, mata de várzea ou florestação ripária, são 
consideradas pelo Código Florestal Federal como Área de Preservação Permanente (APP). A condição estabe-
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lece os limites mínimos para que a vegetação esteja em conformidade com a largura do rio, lago, represa ou 
nascente. Por exemplo, nos rios menores que 10 metros, deve-se manter no mínimo 30 metros de largura de 
mata ciliar.

"Por contemplar uma área de 70 metros quadrados, muita gente fala que é trabalho de formiguinha. A ideia 
é que a coisa cresça com os próprios atores que vivem ali naquela localidade", afirma.

Quanto aos impactos gerados pelo projeto, Britto aponta que os benefícios serão sentidos a médio e lon-
go prazo com a continuidade e manutenção da vegetação. Para isso, ele considera fundamental a adesão e 
participação da população nesse processo. "O grande sucesso é o fazendeiro abraçar essa ideia e, ele mesmo, 
cuidar das mudas. Ele tem que dizer que aquilo é importante para ele. Esse é o sucesso", diz. 

Em maio deste ano, uma ação de plantio de 200 mudas foi realizada em Prado, no sul da Bahia. O momento 
contou com a participação de crianças da rede de ensino da cidade. "A gente planta, mais ou menos, umas 200 
mudas. Por que 200 mudas, ou 150? Porque é a quantidade que a gente consegue fazer naquele dia de manhã 
com as crianças. Com uma coisa muito grande, você se perde", conta.  

O coordenador, que integra a diretoria do CBHPIJ, ainda ressalta o potencial do projeto e relação direta com 
o propósito do comitê em prol da preservação e gestão sustentável das bacias hidrográficas do Estado. "A 
gente mantém esse diálogo sobre o projeto e a relevância para os rios. É interessante mostrar os resultados e 
o impacto disso para a revitalização dessas localidades", reitera.


